

# 危機の中、あなたはどんな手を打つか?

「リーマンショック当時、私はまだ30代半ば。タイ工場への赴任から戻って営業部長になつたばかりだった。そこに突然起きた予想もしないショックで約21億円あつた売上高は2009年度にはほぼ半減した。放つておいたら会社が潰れてしまうと思った」

自動車のエンジン铸造などに使う金型向け油圧シリンダーを製造する南武(横浜市)の野村伯英社長は、10年前をそう振り返る。

当時は、金融機関に損失が少ない日本には、それほど影響はないのではともいわれていたが、米自動車産業などの実体経済に波及した危機は瞬く間に世界へ大波となって押し寄せた。

南武への発注も次々と延期やキャンセルとなり、野村社長はまさ

に地の底へ落ち込むような恐怖を味わった。

和史氏は病を抱えて入院中。約120人の社員の生活は、若い後

継者の肩に重くのしかかった。

未曾有の危機に直面した野村社長が考えたのは、自社の強みである製品品質の高さを徹底的に生かすこと。狙つたのは中国の自動車市場だった。

## 目先の収益を追わない

中国はその頃、米国を抜いて世界一の自動車市場になろうとする超有望マーケット。ただし、当時の中国市場で、南武の油圧シリンダーのような高品質で価格も高い製品が受け入れられるかは不透明だつた。安易に売れれば技術が流出

うちの強みは品質。  
その付加価値を維持しながら、  
ビジネスの仕組みを変えて儲けられる  
ようにする。そこが大事な点だった。

南武・野村伯英社長

## 1 証言

する恐れもある。

そこで野村社長は、市場にどう

いう角度から攻め入っていくか、戦略をしつかりと練つた。

「中国全体としては品質より価格を求める層が多くたが、メーカーの一部は品質重視に転じ始めた。こちらも価格をある程度下げながら、そこから入り、市場を取つていけば可能性はあるのではと考えた」

ただし時間の猶予はない。野村社長は09年9月から3カ月間、中国の金型メーカーなどを自ら回るなど市場調査に走り、翌年4月、上海と南京に近い常州に新工場を設立した。

投資額は約3億5000万円。当時の経常利益の約3倍にも達したが、「価格が地場メーカーのシリ



南武の野村社長。自社の「高品質・高価格」という価値を守るために、危機下で独自の仕組みを考え出した

写真／菊池一郎

企業経営では当たり前のことだが、仕事が激減したリーマンショックの下では、その鉄則から外れ、会社を傾かせた例は数多い。

## 事業をサービス化

野村社長は海外では攻める一方、国内では柔軟な戦略に転じた。実は、リーマンショックの少し前頃からある変化に気付いていた。同社の顧客は従来、金型の更新時には新たな油圧シリンダーを購入してくれた。ところが、一部の顧客が古いシリンダーをそのまま使

シングダーワークを稼働させてくれるはずと見て、決断した」。

南武の国内売上高はその後、リーマンショック前の8、9割程度まで復活する。一方の中国の売上高は10倍に増加。野村社長の作戦は成功し、会社全体の売上高は危機前を超えた。

危機のときは多くの経営者が、すぐに稼げそうな市場の規模にばかり目を奪われるもの。中国市场だからと、価格を下げるために無理に品質を落とせば結局は勝てない。重要なのは自社の強みが本当に生かせるかどうか。

企業経営では当たり前のことだ

が、仕事が激減したリーマンショックの下では、その鉄則から外れ、会社を傾かせた例は数多い。

## 事業をサービス化

野村社長は海外では攻める一方、国内では柔軟な戦略に転じた。同社の顧客は従来、金型の更新時には新たな油圧シリンダーを購入してくれた。ところが、一部の顧客が古いシリンダーをそのまま使

シングダーワークを稼働させてくれるはずと見て、決断した」。

南武